



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Erwin Emmanuel Pérez Pérez*

*Parcial III*

*Antropología Médica II*

*Dr. Jiménez Ruiz Sergio*

*Medicina Humana*

*Segundo Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 24 de mayo de 2024*

Gwin Emmanuel

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Reflexiones sobre el trayecto salud - padecimiento - enfermedad - atención: una mirada socioantropológica

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. El proceso que llamaremos salud - padecimiento - enfermedad - atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. Los primeros de la medicina, en cualquier civilización o sociedad, pueden esbozarse desde tiempos remotos, ya que se cuenta con información suficiente que pone en evidencia la llamada por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado fe de los enfermos, ya sea en el curador o en los remedios que este recomendaba para el uso de las propias medicinas para que de esa manera...

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Grain Emmanuel

Antropología, Ciencia y otro conocimiento, reflexión sobre el sujeto  
y sus conceptualizaciones

La antropóloga norteamericana Sherry Ortner, inspirada a lo que Clifford Geertz, entendía como descripción densa - la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. En el foco de su crítica cabe tanto los análisis de la "infrapolítica" de James C. Scott, como los estudios subalternos y las orientaciones del marxismo cultural influenciadas por Raymond Williams. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos sobre los propios fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. Su conclusión es categórica. La mayoría de los estudios que se orientan a estudiar la resistencia no logran construir un relato que objetivamente dé cuenta de las intenciones, los deseos, temores y proyectos de los actores envueltos en diversos dramas sociales, básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en una crisis de representación que impide la posibilidad de lograr verdaderos retratos sobre el otro. Al tomar el modelo de Geertz como paradigmático para comprender la naturaleza y dinámica de significados de prácticas políticas...

Dr. Sergio Cruzin Emmanuel  
Jimenez Ruiz

## Enfermabilidad.

La presente investigación tiene como objetivo fundamental dilucidar el concepto de enfermedad a la luz del monismo dinámico del médico español Pedro Laín Entralgo. Para hacerlo, se recoge el método antropológico integral requerido en la obra laíniana, a fin de explicar al ser humano desde tres vías de conocimiento: descripción (Ciencias positivas), explicación (filosofía) y comprensión (poesía, religión). A partir de este método, Laín presentará al hombre como una realidad psicogénica dinámica (monismo dinámico) que se estructura a una realidad personal (monismo personal) logrando así enlazar al ser humano entre la biología y la biografía, posibilitando con ello a la persona ser el agente actor y actor de su vida, y vivir cada circunstancia vital de su historia, a partir de la apropiación y entrega. En suma, la visión antropológica integral formulada por Laín se convierte en una invitación especial para que toda persona reinterpreté su experiencia patológica, no como un elemento que arde su vida, sino como un modo fundamental del ser humano o del hombre lo que puede catalizar a un estado de creación de un nuevo sentido, en el que la enfermedad se convierte a un recurso para significar su existencia. Una consideración final: en su obra, Laín invita a los médicos a dar una interpretación cristiana de la enfermedad que arde a expresar su sentido, no como un padecimiento, sino como un llamado a dar un testimonio es de valor para...

## Referencias bibliográficas:

- 1.- Moreno-Altamirano, L., & Antrop., D. en. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Recuperado el 24 de mayo de 2024, de Medigraphic.com website: <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
  
- 2.- Carpinteiro, G., & Javier, F. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones (Colegio de Michoacan)*, 35(137), 15–53. Recuperado de [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-39292014000100003](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003)
  
- 3.- Laín Entralgo P. (1978). Historia de la Medicina. Biblioteca Digital Manuel de Miguel de Cervantes. Cap.5-6 Pag. 223-241. Obtenido de: <https://www.cervantesvirtual.com/obra/historia-de-la-medicina/>